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今年是清华大学1979级学生毕业四十

年，全年级800余名校友在校庆时回到母

校欢聚一堂。组委会组织了不少有意义的

活动，这里分享两例。

秦竹：围巾连起同学情

毕业40周年的值年活动，从2023年校

庆时就开始酝酿了。借着2023年校庆同学

们返校的时机，年级校庆组委会召开了第

一次筹备会也是启动会议。会上大家讨论

要制作一个标志性的纪念品。

随着2024年的到来，大家对于毕业40

年聚会越来越期待。组委会提出毕业40周

年校庆活动内容要丰富化、形式要多样

化、组织要群众化，让更多同学参与其

中，自己的活动自己筹办。

3月8日，在校友总会会议室，组委会开

会，对校庆活动总体方案进行讨论和分工。

我的任务是准备标志性纪念品“围巾”。

接到任务后，我想仅仅是购置的话怎

么能体现“标志”，只有定制才可以！要

定制，问题一下就复杂了，想想剩下的时间

满打满算就一个半月，感觉压力很大。

之所以选择围巾，是因为它象征着纽

带，把同学们紧紧地联系在一起：之前同

学们在各行各业建设祖国，现在大家陆

续进入到退休阶段，更要加强联系，兴

趣、志趣相投的同学们共同奔赴人生新征

程。围巾一定要品质好，反映9字班的独

特性，当然还要有清华特质。有了这些构

思，我与组委会陈红同学进行了交流，得

到了陈红同学的大力支持，我开始行动。
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首先，选定生产厂家。市场上各种各

样的围巾层出不穷，但基本上都是红色

的，因为中国人喜欢红色，而我们的围巾

要有清华特色，还是首选“清华紫”。我

一边上班，一边在手机上翻看各电商信

息，寻找合适的厂家，记下联系电话，然

后一家一家电话协商。循序渐进、逐步淘

汰，最终选择了浙江的一家生产厂家。在

谈判中，我要求厂家在每条围巾79元价格

不变的前提下去掉各种外包装，把成本都

用到围巾上，保证围巾质量。

其次，围巾方案设计和材质选定。选

定厂家后，于3月15日，根据各系、各班

联络人在“年级活动组织群”中投票情

况，组委会选定余玮琪同学设计的纪念围

巾方案。随后我就与厂家设计人员进行沟

通，说明我们的设计要求，厂家给出设计

效果，有红色（传统的）和紫色两种。我

选择了紫色，但是单色的围巾感觉有些单

调，不够标志性。于是我又找陈红商量，

她给了我建9班董都同学设计的年级标

志，以此图案作为围巾的基底整体花纹，

提高了围巾的美感和灵动。

考虑到校庆日是4月底，届时北京天

气已经开始热起来了，围巾的材质只能选

薄的。我对比了仿丝、真丝和桑蚕丝，在

成本价格的允许下选择了桑蚕丝。于是，

产生了第一条围巾。

围巾的整体感不错，但由于我们设计

的图案有点复杂，绣上去字体会产生褶

皱，而且颜色还偏红，于是针对围巾的材

质以及余同学设计的图案我又与厂家设计
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人员进行了制作工艺上的设计沟通。厂家

给出了6种方案；还有同学提出“40”字

体是宋体，太古板，应该改成草体的；在

字体颜色上，按照中国红围巾上一般用黄

色字体的习惯设计的黄色图案，等等。我

都及时将设计方案发送到组委会微信群

中，大家进行充分讨论。最终在4月3日得

到组委会会长宋军同学的同意，确定了围

巾的最终形象，开始进行下一步：厂家先

制作了一条样品寄给我。

第三，围巾的制作与分发。围巾的制

作伊始，我收到了厂家的样品。我发现样

品颜色发红，绣上的图案也起皱，不符合

要求。于是与厂家技术人员不断协商。在

选定丝线颜色方面，开始厂家给了一些丝

线照片，让我在其中选择，我都不满意，

于是我询问了校办、美院“清华紫”的色

号，将色号告诉厂家，要求厂家新购置丝

线按照“清华紫”色号的颜色进行染色，

并在绣字之前将围巾寄给我验收一下，待

颜色、品质令我满意后，再进行下一步。

此次厂家寄来的样品围巾颜色是“清

华紫”，整体感觉鲜而不艳，低调而奢

华，体现了清华人的“行胜于言”。我把

围巾照片发到组委会微信群里，起到了广

告的作用；同时通知厂家先制作800条，

开足马力加紧绣图案，完成围巾的制作。

经过值年纪念活动组织群、班级群、

年级微信公众号等平台的不断发散，“广

告”效果很不错。从4月8日开始统计各

班同学订购信息，到9号就已经达到800

条了，19号增加到950条，22号再增加50

条……随着纪念活动的临近，海内外同学

们的热情和积极性不断升高，要求增订的

班级越来越多。本着“为同学服务，让同

学满意”的原则，组委会决定再增加制作

107条纪念围巾，以确保有需要的同学都

能如愿以偿。到26号校庆前一天，总计制

作了1057条围巾。  

我们不断宣传，围巾的订购数量也不

断增加，最终我将厂家生产的所有围巾全

部购置到手。这也保证了我们围巾的独特

性，绝不会在社会上购置到同样的围巾！

当厂家将围巾寄到学校后，感谢邓丽曼同

学帮助一起分发，也感谢各系各班代表的

统一领取和分发。

当围巾第一次在4月28日早上校庆运

动会上亮相时，在淅淅沥沥的小雨中，同

学们感觉到带着围巾的温暖，更感到了回

家的温暖，大家仿佛又回到了上大学时的

青葱岁月。运动场上大家的步伐更加坚

定、更加整齐，精神更加饱满，喊出的

口号也更加铿锵有力。毕业40年，归来

仍是少年！

纪念大会当天，满场的“清华紫9

字”LOGO围巾十分耀眼添彩，伴随着同

学们的欢声笑语，纪念活动圆满完成。活

动结束后，组委会还接到很多校友希望继

续购买纪念围巾的要求。一条纪念围巾成

为了本次值年活动中最抢手的标志纪念

品。我的任务圆满完成了！

1979 级校友校庆返校时佩戴围巾合影



清华校友通讯22

值年园地

陈红：暖心杯回报师恩

今年9月10日的教师节是第40个教师

节，1979级同学们不忘师恩，希望组织有

意义的活动，向当年教过我们的70岁以上

的全体教职工每人赠送一个适合老同志使

用的礼物。

组委会向全年级同学发出倡议后，得

到了同学们的积极响应，每个系都安排了

一位同学具体负责捐款和发送礼物的对接

事宜，各系同学无论校庆是否回校参加聚

会，这一份给老师的心意都没有落下，组

委会总计收到1451份捐款。

负责选购的同学在多方比较后，定制

了一款保温效果非常好的弹盖式保温杯，

采用医用级不锈钢内胆，杯身上刻字“师

泽如光 微以致远”，随礼物还附上了给

每位老师一封表达心意的感谢信。

在校庆前后的几个月中，统计、采

购、分发工作有条不紊地推进，截至9月

10日教师节，共计发送了2284只暖心保温

杯到老教师手中。其中不仅有我们当年入

学的17个理工科院系的教师，还有教过我

们的外文系、体育部、马克思主义学院、

图书馆、训练中心（原金工实习车间）、

学生处、实验室处等公共课和教辅部门的

教职工。

在4月28日举行的1979级毕业40周年

纪念大会上，由各系同学推荐出的教师代

表上台接受了同学们敬献的鲜花和感谢信。

在校庆期间和校庆后，自动化系、能

动系、化学系等系及一些班级都分别组织

了感谢师恩的纪念活动，同学们与已进入

耄耋之年的老师们亲切座谈，共叙师生情

谊，并汇报了自己的成长轨迹和工作成绩。

同学们的心意在感谢信的全文中有充

分的表达：

亲爱的老师：
我们清华大学1979级学生值此毕业

四十年之际，向您真诚地道一句：感谢师
恩！您是我们成长道路上的指路明灯，为
我们点亮了知识的灯塔，更教会了我们在
人生航程中如何迎风破浪、勇往直前。
“自强不息、厚德载物”来自于您的

言传身教；“行胜于言”传承于您的辛勤耕
耘。一朝沐杏雨，一生念师恩。是您，让我
们知道远方有灯、脚下有路、心中有光！
“谁言寸草心，报得三春晖。”师泽

如光，微以致远。师泽若水，润物无声。
四十年，我们未曾忘记荷塘的月色，

主楼的台阶，教室的灯光，操场的跑道。
最让我们铭记一生的是老师的谆谆教诲和
殷殷关怀，一支粉笔，三尺讲台，四季坚
守，百年育才。2024年校庆期间，我们再次
回归母校，走进校园，感受家园的温暖，
致敬我们最敬爱的师长、最思念的亲人！
春色满园花如故，桃李天下师颜开。 
愿您的生活永远充满阳光和快乐！
希望有更多学弟学妹们在事业有成、

值年庆祝之际，能够不忘当年教过我们的

老师和服务过我们的职工，用实际行动告

慰曾经帮助我们成长的老教师们，我们记

得，我们感恩！能动系老教师手持保温杯合影


